
香港行政長官曾蔭權日前在行政會議討論後，通過
南港島線及觀塘延線兩個項目，估計兩段鐵路工

程的成本達177億元，融資、設計、建造、營運及維修
工作由港鐵負責，預期工程將於2015年完工。兩段港島
鐵路工程將會惠及逾50萬名市民，以及帶來3,500個職
位。同時，行會批准向港鐵批出兩幅用地的物業發展
權，作為補貼港鐵發展南港島線及觀塘延線的財政資
助。

兩線票價未足以營運
據介紹，南港島線造價高達124億元，觀塘延線則需53

億元，兩段鐵路均難以單靠車票維持營運，故政府決定
採用「鐵路加物業發展」的融資模式，繼續拓展鐵路項
目。鄭汝樺昨日表示，據目前的計算結果反映，南港島
線資金差額為99億元，觀塘延線的資金差額則為33億
元，需要政府資助，「建造成本與數月前估計一致，故
行政會議決定批出兩幅用地補貼差額」。
黃竹坑 舊址擬建黃竹坑站及南港島線（東段）車廠

上蓋，面積約7.17公頃，住宅地積比率為5倍。港鐵建議
在該幅用地興建14幢樓高約27至38層的住宅大廈，建築
物高度上限為主水平基準以上150米，提供約4,700個單
位。為配合市場需求及滿足附近區域工作人口的住屋需
要，擬建物業發展大部分為中小型單位，平均面積為
818平方呎，而為配合房屋政策和確保房屋供應量，約
20%單位面積為538方呎。港鐵計劃分3期完成住宅發
展，第一期在南港島線（東段）建成後約5年可供出
售，餘下兩期在隨後4年可供出售。
位於前山谷道 第1期舊址，擬建何文田站，面積約

2.6公頃。鄭汝樺表示，為回應市民對屏風效應的關注，

當局已要求港鐵將該幅土地的最高許可地積比率由9倍
降至5倍，與山谷道 第2期舊址採用的地積比率配合，
總樓面面積為138.2萬方呎。

兩線興建創職3500個
港鐵建議在該幅用地興建10幢樓高約25層的住宅大

廈，為市場提供約1,400至1,800個大小不同的單位，面積
由430至2152方呎不等。港鐵計劃分兩期完成住宅發展，
第一期在觀塘線延線建成後約5年可供出售，第二期在
隨後兩年可供出售，視乎市場需求。
鄭汝樺表示，兩項鐵路車站物業發展需待鐵路完工後

再動工，估計該批單位至2024年才會全數落成。由於該
兩鐵路項目即將動工，港鐵需要立即自行籌集資金，支
付這兩段鐵路的建造費用，而該兩條港島鐵路將會採用
現時的票價機制，票價不會高於現有水平。港鐵預計，
兩項工程可以帶來3,500個職位。
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兩地皮發展資料
類別 山谷道 舊址 黃竹坑 舊址

住宅地積比率 5倍 5倍

樓宇數量 10幢 14幢

樓宇高度 25層 27至38層

單位數量 1,400至1,800個 4,700個

單位面積 400至2,000方呎 平均800方呎（20%為500方呎）

資料來源：運輸及房屋局、港鐵 製表：香港文匯報記者 文森

香港文

匯 報 訊

（記者 鄭

治祖）高
院撤銷環
保署署長
向港珠澳
大橋發出
的環境許
可證，環
境局局長
邱騰華表

示，路政署正積極研究工程的推進，包
括透過分期工程、分期落成等方式，盡
量壓縮工程的時間表；期間亦會繼續推
展香港境內各項工程的前期工作，以爭
取配合大橋於2016年通車的目標。

邱騰華昨日在立法會大會上以書面回
覆專業會議議員石禮謙提問時表示，環
保署不同意高等法院的裁決，並認為該
裁決對現正進行及未來的環境影響評估
及《環境影響評估條例》的執行原則有
重大影響，故已就裁決提出上訴。
邱騰華強調，環評條例自98年實施以

來，環保署均按照《技術備忘錄》，要
求環評報告進行現有空氣質素的「基線
研究」，但高等法院的裁決卻認為，環
評除了確保進行工程後對整體環境帶來
的累積影響需符合法定環境標準外，更
需比較工程進行與否的環境影響，以衡
量工程的影響和相關的紓緩措施，政府
工程日後亦需依照裁決進行有關分析，
故環保署目前必須根據條例訂明的程序
及時限，按裁決來考慮所有申請。

分期造橋 保2016年通車

澳門人工島完成40%
香港文匯報訊（記者 嚴敏慧）沙中線工程受高院環評裁決影響，

或會延遲通車。居於沙田大圍的曾小姐(上圖)每天要到 魚涌上
班，往往需要乘火車到九龍塘站，再轉車到 魚涌，繁忙時間全程
車程長達1小時15分。若沙中線落成，她相信可大大節省上下班時
間；而且她於大圍的自住物業樓價，本因興建沙中線而升值，現在
「樓價升，返工便捷」的美夢全落空，批評官司害人不淺。

對於工程因環評可能導致延遲完工，她感到十分無奈，盼港府能
盡快解決有關問題，並展開工程。同樣居於大圍的梁先生(下圖)表
示，該區交通不方便，出入都需要轉車，認為若沙中線通車後，他
出入港島區會更方便和快捷。

香港文匯報訊（記者 鄭治

祖、梁悅琴）南港島線及觀塘延

線工程終獲行政會議拍板通過。

港府決定向港鐵批出黃竹坑 舊

址及山谷道 第一期舊址的物業

發展權，以填補兩個項目的資金

差額132億元。運輸及房屋局局

長鄭汝樺表示，在該兩幅土地

中，黃竹坑用地會用於興建限呎

盤。港鐵則建議，在黃竹坑用地

興建14幢樓高約27至38層的住宅

大 廈 ， 提 供 約

4,700個單位，

其中940個單位

面 積 為 5 3 8 方

呎。山谷道 樓

盤 興 建 最 多

1,800個單位，

最細單位為430

方呎。兩盤合計

提供6,500個單

位供應市場。

香港文匯報訊（記者 林婉琪 澳門報道）澳門建設
發展辦公室主任陳漢傑，被問及是否擔心港珠澳大橋
因香港段延誤而導致成本上升或其他阻礙時表示，目
前工程進度相當理想，人工島的工程已完成3至4成，
相信整體工程進度不會受香港方面的法律程序影響。
陳漢傑稱，現時離大橋預測的落成期尚有一段時

間，他相信香港政府必會設法追回港方的工程進度。
對有漁民反映人工島施工後周邊的水質變差、漁獲

有所減少，陳漢傑承認，填海工程對海洋生態有一定
影響，他強調盡量控制，將影響減至最小，並將會作
出相關的補償。

6號幹線受阻 東九憂擠塞
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在70

多項因高等法院裁決而受影響的基建項
目中，有6項正在進行環評的公路工
程，包括連接九龍東西部的6號幹線、
將軍澳藍田隧道和「T2主幹路」等。
立法會多名議員均憂慮，東九龍的交通
勢因主要幹道工程延誤而更為擠塞。不
過，被指在背後策劃以司法覆核手法推
翻港珠澳大橋環評報告的公民黨，就聲
言工程延誤「責在政府」。
6號幹線內的中九龍段環評報告原預

計明年3月提交，而將軍澳藍田隧道及

「T2主幹路」則於明年內提交，惟報告
有可能要全數延期提交。
在場議員對高院裁決的影響範圍之

廣，盡皆嘩然。工聯會立法會議員黃國
健擔心，東九龍一帶交通擠塞會進一步
加劇。不過，被指為「罪魁禍首」的公
民黨則稱，工程延誤的責任在政府。該
黨立法會議員吳靄儀聲稱，港府應盡早
向立法會提供相關數據，或要求法庭排
期提早審議。鄭汝樺在回應時坦言，港
府正就有關裁決提出上訴並準備應對措
施，但無法避免工程延誤。

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）港府決定向港鐵
批出黃竹坑 舊址和山谷道 第1期舊址的物業發
展權，作為南港島線（東段）及觀塘延線的財政
資助，以便工程可於2015年完工。地產界人士估
計，兩盤位處豪宅地段，日後呎價將逾1.5萬元，
難成「上車盤」。
第一太平戴維斯估值及專業顧問董事總經理陳

超國估計，山谷道 第1期舊址的補地價約150億
元，但他質疑，政府一方面表示要增加土地供
應，但在市區中心點把地積比由9倍大降至5倍，
十分浪費，亦令住宅供應減少。

黃竹坑 地皮料補價320億
港鐵預期，南港島線（東段）最新建築成本為

124億元，內部回報率約5.8%。陳超國估計，前黃
竹坑 地皮的補地價約320億元。
中原測量師行董事張競達表示，兩幅地皮都位

於傳統豪宅地段，加上擁有海景，雖然港府限制
單位面積，但相信發展商會將項目包裝成豪宅，
加上限呎不限價下，未必可以成為「上車盤」。
他估計，黃竹坑 地皮估值高達620億元，山谷

道 地皮估值亦達168億元，但港鐵需要補地價，
實際所得要視乎將來與發展商如何攤分售樓收
入。
張競達指出，由於項目需要到2024年才會全部完

工，難以預計落成後實際呎價，但以現時樓價計
算，黃竹坑 地皮日後呎價可達1.5萬至1.6萬元，
山谷道 地皮日後呎價更可達1.7萬元。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港高等法
院裁定港珠澳大橋接線及香港口岸工程的環評
報告不符合程序，撤銷環境保護署署長發出的
工程環境許可證。運輸及房屋局局長鄭汝樺表
示，目前最少有70多項已獲批准但尚未動工的
基建工程項目受高院裁決影響或需「叫停」，
包括港鐵沙田至中環線（沙中線）；又涉及6
項正在進行環評的公路工程，尤以連接九龍東
西部的6號幹線影響最深（見另稿）。當局暫時
無法評估對造價帶來的確實影響。
全長17公里的港鐵沙中線原定明年動工，

但因港珠澳大橋的環評報告被裁定無效而動
工無期。民建聯立法會議員李慧 昨日在立

法會大會上指出，高等法院的有關裁決波及
多項基建工程，造成連鎖效應，尤其沙中
線、南港島線（東段）和觀塘線延線等均會
受到挑戰，要求當局交代會採取何種相應措
施，及對通車日期及造價等帶來的影響。

遵判詞 重訂環評程序
鄭汝樺在回應時強調，港府過去一直按照

《技術備忘錄》為項目進行研究概要，及後再
進行諮詢及審批，但礙於裁決提出了新的環
評準則，包括要進行基線研究及採取相應的
緩減措施，故政府多達70多項工程或需全數
推倒重來。她表示：「《技術備忘錄》並無提

及基線評估的明文規定，即等同考試範圍有
變，學生也要清楚了解轉變尺度，先識讀書
再考試。」
港府原訂沙中線工程在明年年初完成法定

諮詢程序及法定環評程序，呈交行政會議審
批後，以期在明年開始施工，並於2018年完
成大圍至紅磡段、2020年完成紅磡至金鐘
段。不過，由於該項裁決，港鐵已於上月主
動撤回3份環評報告。
鄭汝樺強調，政府為了爭取沙中線工程可

以盡快展開，在上訴同時並會按法庭判詞重
新制定報告，現階段港鐵會與環境局再商討
新環評準則的步驟及程序，包括如何在工程
的環評程序中達到該等要求，並會因應沙中
線沿途不同地區的環境所採用的設計及施工
程序，從而作出適當的環境紓緩措施。
不過，倘港鐵重新檢視和準備環評報告的

工作，未能在今年內完成，原訂計劃亦會相
繼延誤，故現階段無法評估沙中線的動工時
間表，而「假如沙中線受到延誤，預料建築
費用可能因而有所增加，但現階段亦難以評
估」。
至於觀塘線延線及南港島線（東段）這兩

個鐵路項目的環境許可證，鄭汝樺表示，法
庭只就大橋本地工程的環境評估及環境許可
證作出裁決，並未有觸及這兩項鐵路，故港
府認為這兩個鐵路項目的環境評估及環境許
可證仍然合法及有效，而當局已完成推展這
兩項鐵路工程所需的法定、行政及撥款程
序，故港鐵公司會如期動工。

需重新檢視環評的部分工程
工程 預算造價

沙田至中環線共3份環評報告 逾600億元

西九龍至將軍澳的6號幹線 270億元

屯門西繞道 96億元

大埔沙螺洞公私營自然保育試驗計劃 ─

石鼓洲焚化爐工程 逾40億元*

沙田濾水廠原址重置工程 1.08億元

洪水橋新發展區 ─

*2008年初步估價

資料來源：環境保護署、本報資料室

製表：香港文匯報記者 文森

地鐵上蓋限呎
南港島線觀塘延線補償132億

兩盤建6500伙 最細單位430呎
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大圍居民促盡快環評
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■邱騰華稱當局已採取措
施爭取大橋2016年完工。
香港文匯報記者梁祖彝 攝

■澳門建設辦主任陳漢
傑對港方追回港珠澳大
橋工程進度有信心。
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評報告被判無效所引發的連鎖效應。
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■曾小姐每日要
到 魚涌上班，
她希望沙中線早
日落成，令交通
時間減少。

■梁先生表示，大
圍交通不便，對沙
中線工程有機會延
遲，他表示失望。

香港文匯報記者
嚴敏慧 攝

環評觸礁 70多項基建受累

■鄭汝樺表示，黃竹坑用地會用於
興建限呎盤。
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